

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة الأمير عبد القادر للعلوم الإسلامية
- قسنطينة -
معهد الحضارة الإسلامية

الدرس البلاغي عند المفسرين حتى نهاية القرن الرابع هجري

أطروحة لنيل درجة الدكتوراه في البلاغة

إشراف
الدكتور حسيني علي رضوان

إعداد
رابح دوب

العام الجامعي 1994

CONCLUSION

La recherche sur l'étude rhétorique chez les exégètes, jusqu'à la fin du quatrième siècle de l'hégire a été passionnante et extrêmement difficile en même temps; j'ai essayé dans la mesure du possible d'exposer les contributions des exégètes à fonder l'étude rhétorique.

Vu que le début primordial de la Rhétorique est la compréhension et l'appréciation des versets explicites du Quran; considérant que le miracle Rhétorique dans le saint Quran est l'axe des miracles.

Et il nous a apparu, à travers les différentes parties de cette recherche, que les exégètes et les chercheurs en études coraniques sont les premiers à avoir traité du saint Quran.

Ils ont pris les versets saints du Quran et ont en fait ressortir ce qu'ils avaient de beauté artistique et d'expressions rhétoriques en son genre. Ils ont de ce fait ouvert la voie au devant d'autres composantes de grammairiens, fondamentalistes et rhétoriciens. Ces derniers se sont appuyés dans leurs règles rhétoriques d'exemples du saint Quran. D'ailleurs les exégètes les ont en devancé et ont exposé ce qu'ils contenaient de beauté artistique tout en s'appuyant sur la connaissance approfondie des expressions de la langue arabe et sur la parfaite maîtrise des modes d'expressions des arabes.

Sur ce, nous pouvons ressortir de notre thème " L'étude rhétorique chez les exégètes pendant les quatre siècles premiers de l'hégire " ce qui suit :

1) L'omniprésence de l'étude rhétorique, là où existe le texte littéraire.

2) Le premier exégète du saint Quran est le prophète Mohamed (صلى الله عليه وسلم) ; il a été le précurseur de beaucoup de signes rhétoriques; relevant notamment de la métaphore et du figuré. ses prédécesseurs Sahaba (Que la bénédiction de Dieu soit sur eux) l'ont suivi sur cette voie.

3) La première étape de l'exégèse a été initié par Abdullah Ibn Abbas qui avait une vision rhétorique exceptionnelle anticipant ses contemporains; il citait expressément l'idée de métaphore sans qu'il eut employé d'expression

4) La deuxième partie de l'exégèse englobait Abou Ubaida, El Farae, Ibn Quteiba et leurs contemporains.

Les exposés rhétoriques ont été empreints d'une multitude de particularités; que l'on pourrait qualifier d'absence de méthodologie claire dans l'ordonnancement, à l'instar des autres sciences et l'on pourrait regrouper les qualités ayant trait à l'appauvrissement des recueils rhétoriques en quatre points suivants :

A) Absence de partition scientifique.

B) Déséquilibre de la signification des expressions

C) Interdependance des thèmes rhétoriques avec les autres sciences.

D) Absence de discernement entre les trois sciences rhétoriques elles mêmes.

5) La troisième étape de l'exégèse a été celle de la maturation, elle débute par le biais de philosophes Mu'tazila et Acha'ira qui ont pris la bannière de défendre le saint Quran; ils ont soulevé une grande polémique sur des thèmes multiples soulevés dans la recherche rhétorique, et ils ont ainsi ouvert, au devant des chercheurs des perspectives très larges dans la rhétorique coranique.

6) L'Imam Al Tabari a été au SUMMUM des sciences dans les quatre premiers siècles de l'hégire ; son exégèse "jami'ul-bayane" a été le centre principal de notre recherche; c'est une encyclopédie scientifique débordant de connaissances.

Il a laissé à ses successeurs un flot considérable de connaissances en littérature, grammaire et rhétorique; il a été une lumière et une preuve dans l'exégèse et dans bien d'autres sciences à travers ce qu'on a vu des lectures, du Hadith, du Fik'h et d'autres sciences du Quran .

Nous avons connu en lui des opinions correctes et claires dans de multiples cas littéraires qui soulevaient une extrême controverse.

Et malgré sa doctrine "Koufi" il n'en tenait pas à celle ci , mais optait très souvent aux opinions de la doctrine "Basri" .

Ceci a contribué à adoucir le climat de lutte extrême qui y régnait en ces temps.

Et suite à notre étude de l'exégèse de "Tabari" j'ai vu qu'il est nécessaire de souligner beaucoup de thèmes à traiter par les chercheurs, du fait qu'ils nécessitent un besoin pressant à une étude scientifique globale.

Ces thèmes sont particulièrement :

A) L'étude de l'exemple poétique chez "Tabari"

B) Etude des lectures

C) Etude des thèmes grammaticaux

D) Etude des opinions critiques de la poésie

E) Etude des opinions du Fik'h

F) Etude du Hadith

G) Etude des causes de la révélation du Quran .